## **PRESENTACIÓN**

Estimados lectores e investigadores, nos complace presentar en este nuevo número de la Revista *Temas de Coyuntura* un extraordinario conjunto de publicaciones de vital importancia contemporánea y sobre temas tan diversos como el normativo legal, la mortalidad y otras dinámicas demográficas, el económico y comercial, así como el electoral.

El primero de estos trabajos, intitulado "Proyecto de Ley de las Ciudades Comunales: 4 dispositivos para identificar la deriva autoritaria de sus propósitos" y desarrollado por el investigador Carlos Molina, busca "identificar las pretensiones del legislador" en torno al Proyecto de Ley de las Ciudades Comunales. Este análisis se fundamenta en cuatro dispositivos que el autor enumera y explica: "1) legalización de un mecanismo totalitario de control social, basado en la agregación corporativa de la población para ser anexada al ejecutivo nacional; 2) imposición de un Estado paralelo mediante la configuración soterrada de una constitución material, desconociendo la constitución formal de 1999; 3) sustitución del sufragio universal y secreto por un mecanismo de selección corporativa, implicando una política regresiva en materia de derechos políticos y 4) institución de una división político territorial, contraria a la establecida en la constitución de 1999, lo cual fracturaría la integridad territorial de la nación".

El segundo trabajo que incorporamos en este número de la revista es el de la profesora Jenny García, que, con el título "La estimación del subregistro de la mortalidad adulta en las divisiones administrativas mayores de Venezuela, 2001-2011", busca medir la cobertura del registro de defunciones en las divisiones administrativas mayores (DAM) de Venezuela en el periodo 2001-2011. Para ello, la profesora García emplea dos tipos de métodos: el método de la ecuación de equilibrio del crecimiento (EEC) y el método de generaciones sintéticas extintas (GSE), utilizando a su vez los anuarios de mortalidad del Ministerio del Poder Popular para la Salud y de los censos de población. En este trabajo se demuestra no solo "la conveniencia de los métodos solo en las variantes que relajan el supuesto de estabilidad", sino "la falta de mejora en la completitud del registro. Las DAM urbanas y las defunciones masculinas muestran los mejores niveles de cobertura".

Tres interesantes trabajos enmarcados en el área económica se incorporaron a continuación. El primero, un trabajo del profesor Jorge Hernández, cuyo título "Especialización económica y precios relativos en países ricos en recursos naturales", plantea un análisis que parte del teorema de Harrod-Balassa-Samuelson en el contexto de un país rico en recursos naturales. De manera que, "en el análisis, se parte de la demostración de dicho teorema considerando los recursos naturales como parte del acervo de capital de los bienes transables" en Venezuela. El segundo trabajo de este bloque es el del profesor Juan Carlos Guevara, quien busca, en "El Pacto Andino y la política comercial venezolana: Una visión retrospectiva", describir con su investigación una metodología para evaluar la conveniencia económica de los acuerdos comerciales, aplicando esta al acuerdo suscrito por Venezuela con varios países suramericanos, conocido

como Pacto Andino. El tercer trabajo incorporado sobre la temática económica es el de los "Multiplicadores fiscales en Venezuela" de la profesora Moreno. Señala la autora que en su trabajo "se estiman multiplicadores fiscales, para delinear su impacto en un proceso de consolidación fiscal para el caso de Venezuela", permitiendo así "identificar la existencia de multiplicadores fiscales bajos para Venezuela e inferir que se podría implementar un programa de consolidación fiscal en el país con efectos negativos reducidos sobre la economía venezolana en el corto plazo".

La profesora María Di Brienza publica también en este número un trabajo en el que se abordan "Características demográficas de los hogares venezolanos. Un acercamiento a partir de la ENCOVI 2021". Afirma la profesora Di Brienza que en su trabajo "se presenta una descripción de las principales características de los hogares desde una perspectiva demográfica, considerando rasgos básicos de los responsables de la jefatura, el tamaño y su estructuración de acuerdo a las relaciones de parentesco y composición generacional". En este también "se examina la configuración de los hogares según su vinculación con la emigración internacional", así como "su perfil demográfico según el nivel de ingresos".

Por último y cerrando esta sección, el profesor Paul Tennassee nos presenta un artículo intitulado "Elecciones en Guyana 2020: ¿solidaridad internacional o intervención extranjera – cambio de régimen?". El análisis contemplado en esta investigación sobre las controvertidas elecciones del año 2020 en Guyana "examinará la validez de estas afirmaciones en el contexto de las experiencias pasadas de Guyana de intervenciones extranjeras que afectaron a los cambios de régimen; y el papel de los observadores electorales internacionales que condujeron a una transición pacífica y democrática de un gobierno a otro en 2020".

En la sección correspondiente a las críticas bibliográficas se incorporaron las críticas de dos libros recientes. El primero, intitulado *Dignity in a Digital Age: Making Tech Work for All of Us* de Ro Khanna y publicado este mismo año 2022, se refiere a las implicaciones sociales y políticas de la economía digital que, indubitablemente, provocan preguntas sobre lo que los individuos y las sociedades valoran y hasta qué punto la tecnología redefinirá tales valoraciones respecto a privacidad y seguridad, equidad y accesibilidad, conexión y comunidad.

La segunda crítica bibliográfica es sobre el libro de Germán Carerra Damas publicado en el año 2021 e intitulado Rómulo Betancourt. His Historical Personality and the Genesis of Modern Democracy in Venezuela. Se trata de un estudio sobre la personalidad histórica de Rómulo Betancourt. Es decir, un "intento de prefigurar lo que de Rómulo Betancourt podría ser percibido por un venezolano dentro de cinco a diez décadas". En este intento, Germán Carrera reconoce la importancia de este personaje, llegando a la convicción extrema de no dudar en catalogarlo como el "padre de la democracia".

En la última sección de la revista sobre indicadores, podrán encontrarse aquellos vinculados a la coyuntura económica, así como otros a la social. En relación con los primeros, se actualiza el diagnóstico de la actual situación macroeconómica del país y se presentan algunas proyecciones de sus tendencias más probables, de no modificarse de

manera sustancial el contexto político e institucional que hoy prevalece. Se destaca, a su vez, la recuperación del crecimiento económico, que ya había comenzado durante el segundo semestre de 2021, aunque no se espera aún que la economía alcance los niveles prepandemia que ya eran bastante bajos. La mejora en el nivel de actividad estaría fundamentada en una mayor producción y exportación de hidrocarburos, pero también en la expansión del PIB de varios sectores de la economía no petrolera.

En cuanto a los indicadores sociales, y fundamentados en la situación de la juventud venezolana y algunos hallazgos a partir de la comparación de la Encuesta Nacional de Juventud 2013 y 2021, se denotan ciertos cambios observados en la situación de la juventud venezolana a partir de los resultados de las encuestas realizadas por el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello (IIES-UCAB) en los años 2013 y 2021. En ambos estudios se consideró como población joven a las personas de 15 a 29 años, teniendo en cuenta la Ley para el Poder Popular de la Juventud (República Bolivariana de Venezuela, Asamblea Nacional, 2009).